

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 31 DE JULIO DE 1923

NUM. 1138

Chubasco Político

A Billo Zeledon

La Nave del Estado que se agita borrascosamente en el océano político por el actual chubasco electoral, se encuentra a punto de naufragar.

La expectación general de los habitantes que contemplamos con horror la falta de un Piloto a bordo, que se imponga ante la indisciplina de los tripulantes, nos impele a buscar un nuevo Capitán; para que cuando el tiempo amaine y la embarcación pueda llegar a puerto, proceda sin pérdida de tiempo a su reconstrucción total.

El dique reformista está listo para recibir en su cuna, esta embarcación que trae su arboladura, su velamen, sus jarcias y su timón, destrozados completamente.

Por doquiera se divisan con el catalejo, los desastres causados; en proa, el bauprés con sus vientos reventados; en el través, el puente de mando destartado, y las culebrinas sin mantelete y sin cureña; y el Piloto confiado quizá a la impericia de sus tripulantes, duerme el sueño de los justos tumbado en su litera, dominado por el mareo propio del que se embarca por vez primera, sin antes haber practicado como grumete.

En popa, la obra muerta en deterioro completo; la rueda del timón con los guarnes sin gobierno.

Pobre Nave Nacional, con semejantes tripulantes, que viendo el naufragio sin remedio, se lanzan al hartazgo en sus bodegas, y creyendo que todo se ha perdido, rompen toneles de vino y se embriagan para no sentir la muerte cuando llegue. Pero, ¡oh sorpresa cuando llega el nuevo día!

Varados en la playa y cansados cual un Baco, despiértanse con gritos de protesta al verse atados de pies y manos a una cuerda.

El pueblo enfurecido, impónese ¡silencio! Seréis juzgados en unión del Piloto y Contramaestre por el desastre de la Nave del Estado.

Por ahora ahí tenéis la gran multitud de obreros que se aprestan a la reconstrucción de esta obra; sólo miran el bien de la comunidad, y no el beneficio de unos cuantos como monopolio exclusivo.

Una vez lista la nave para hacerse a la mar, no resta sino completar la tripulación que ha de llevar a su bordo.

Teniendo un nuevo Piloto a base de reforma, nada más lógico que elija un eminente Contramaestre que reúna las siguientes cualidades:

Así como el Piloto, técnico, práctico, sereno ante el peligro, valiente, enérgico y magnánimo para con sus subalternos; y, sobre todo, de una mirada escudriñadora del horizonte como viejo lobo de mar, que sepa fielmente interpretar las cartas geográficas que le marcan seguro derrotero.

¡Piloto y Contramaestre! Ojo avisar en la designación de sus cuatro timoneles. Debéis comprender que la humedad [reaccionarios] se cuele por cualquier intersticio de una ventila, de un trancañil, o de una escotilla; e invadiendo las bodegas, no habrá salvación si los timoneles en sus horas de ocio, no impiden el avance de este daño; que al estallar otra nueva tempestad, en otro mar, no tengan que temblar ante el peligro si aun están fuertes las reformas que se le hicieron a la Nave del Estado.

M. OREAMUNO BERROCAL

San José, Julio 30 de 1923.

Para Panamá

Para Panamá marcharon el Dr. don Luis Schapiro y su distinguida señora esposa. Un feliz viaje les deseamos a los apreciables viajeros.

Natalicio

Hoy celebra la fecha de su natalicio, la muy apreciable señorita Aurelia Esquivel S., por lo cual le enviamos nuestros más sinceros parabienes.

Aerogramas

WASHINGTON. — El ex Secretario Lansing, se encuentra en esta capital enfermo de diabetes, los médicos que lo asisten han hecho pronósticos muy pesimistas sobre el curso de la enfermedad.

BERLIN. — El dólar se cotiza en esta bolsa a 153 mil marcos por un dólar.

MOSCOW. — Anúnciase en esta capital Ucrania y Transcaucasia, se unirán al Gobierno de Rusia, en el boicoteo contra Suiza ocasionado por el asesinato del delegado soviético en Lausana.

LONDRES. — El corresponsal de la Central News Agency de Roma, comunicó que el Presidente de la Cámara de Diputados señor Mussape Pietravallo, fué apuñalado el jueves último por un desconocido. El estado del herido es de gravedad.

DUESSELDORFF. — El sábado en la mañana perecieron nueve soldados belgas a consecuencia de una bomba que estalló en un coche del tren de pasajeros que conducía numerosos soldados belgas que firmaban parte del cuerpo expedicionario del Ruhr y que iban con licencia a su país; como treinta soldados más resultaron heridos. La bomba hizo explosión momentos en que el tren pasaba el Rhin. El centinela que guardaba el puente fué muerto por un fragmento de hierro que lo alcanzó. El coche se destruyó totalmente y cayó al río. Las autoridades anuncian severas sanciones por este nuevo atentado.

PARIS. — La explosión de la bomba en las cercanías de Duisburg, es considerada en los círculos militares de ésta como la respuesta alemana, al aumento de rigor en las disposiciones tomadas por las autoridades belgas en la zona del Ruhr.

ROMA. — Las altas personalidades del Vaticano, han lamentado la fría acogida que se dio en París y Londres a la nota enviada por el Papa, donde recomendaba una solución amigable de los problemas de reparaciones y ocupación del Ruhr.

LONG BACH. — Firpo tuvo hoy un encuentro de seis rounds, cada uno con Mcquillie y con Bill Tate antiguo entrenador de Demsey, venciendo al segundo round.

ROMA. — Mr. Jounart, embajador francés ante el Vaticano y que hizo distribuir invitaciones para su recepción, las acaba de cancelar por la tirantez de relaciones entre Francia y el Vaticano.

CRISTIANIA. — El senador americano Lee Root se encuentra en esta ciudad en visita a su madre con motivo de su cumpleaños. Fue recibido en audiencia por el Rey Haakon, le presentó un

saludo de parte del Presidente Harding.

LONDRES. — Tropas italianas en un combate que tuvieron con americanos rebeldes en Syrenka, mataron 150 de los rebeldes, y ellos tuvieron 8 muertos y 14 heridos, según noticias de la Central News de Roma. Syrenka pertenece a Italia, desde que le fue cedida por Turquía al terminarse la guerra en 1922.

ESSEN. — Recientemente han sido expulsados del territorio ocupado del Ruhr, cinco alemanes de la ciudad de Witen; las expulsiones se llevan a cabo por una banda de la Kukuluxklan, de los Estados Unidos y que están respaldadas por capitalistas alemanes que residen fuera de la zona de ocupación; entre los expulsados se encuentra el Presidente del Atvivo del trabajo de los alemanes desocupados por creerse que estaba transando con las autoridades militares francesas de ocupación. El resto de los expulsados fueron sacados de sus hogares misteriosamente en automóviles, sin saber el rumbo que les dieron.

MUNICH. — El General Frlom Von Ludendorff, recibió antier un donativo de dos millones de marcos del ex-Emperador Guillermo, desterrado en Holanda, como contribución para el monumento que se elevará en memoria de Albert Schlager, alemán recientemente fusilado por los franceses en el Ruhr, por haberse entregado por sus actos de cobardía, contra las fuerzas de ocupación francesa.

LONDRES. — "The Daily Express" publica en su edición de ayer, lateresantísimas copias de documentos que demuestran que los comunistas de Moscú proyectan introducir la discordia en el partido laborista inglés, para ejercer en esta forma influencia sobre la marcha política británica.

CIUDAD DE MEXICO. Hipólito Herrera ha escrito al Presidente Obregón, pidiéndole le autorice la organización de un grupo de guerrillas para perseguir a los asesinos de su hermano Francisco Villa, pues él tiene la creencia de que los asesinos todavía no han tratado de introducirse en el territorio de los Estados Unidos.

Nuestra dirección La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, ciencuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, ciencuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

Anúnciense en LA PRENSA

La Política de los demás

"Pero el echandismo amenaza con retirarse de la lucha si en tal nombramiento de Juntas Provinciales se cumple con la ley y se satisface la justicia. Es decir: declara ese partido que si hay libertad y cumplimiento honrado del espíritu de la ley de elecciones, no puede vivir, se ahoga, porque el único ambiente dentro del que puede vivir es círculo antidemocrático y logrero, es el de la arbitrariedad y el de las componendas habilidosas. Costa Rica demostró que ya no tolera despotismos. Prueba de ello es la presencia del señor Acosta en el Poder. Por tanto, el echandismo está muerto, perfectamente muerto".

[De "La Noticia Republicana", órgano jimenista.]

"El jimenismo en su desesperación de allegar votos para su causa, apela a medios tan estúpidos, por decirlo más claro, que se da a la tarea de hacer circular hojas sueltas en los campos, valiéndose para ello del nombre preclaro de nuestro dignísimo candidato don Alberto Echandi.

Nuestro correligionario, el señor don Miguel Castellón, estuvo el domingo de paseo en el distrito de Poás de Aserri y San Juan de Dios de Desamparados y varios vecinos le informaron de que habían hecho circular los jimenistas una hoja suelta en la cual decía que el Partido Agrícola se había unido al jimenista; y que el Licdo. don Alberto Echandi había felicitado al Licdo. don Ricardo Jiménez".

[De "La Nueva Prensa", vocero tinoquista.]

"Hasta hoy, el pueblo costarricense y la juventud intelectual, han estado viendo y midiendo las cosas con los ojos y el criterio de sus dominos. ¡Es tiempo de que a esta "gran altura" de civilización, a que merced vamos, rescate el instrumento de su arbitrio y de su pensamiento: su cabeza! El arte de vivir estriba simplemente en esto: en la aptitud del individuo para pensar y obrar por cuenta propia, y en la capacidad para crearse luego su propio ideal. "El que no obra como piensa es porque piensa incompletamente". Malos especuladores del Estado son los hombres de mala fe. Siempre es un juego peligroso sacar un hombre de las sombras para llevarlo a las cumbres prominentes del poder.

Y mis plumadas realizarían su objeto si al personalizarse en la crítica resultara el dedo que señala los "estafadores" de la opinión pública a los ojos bien abiertos del pueblo.

[Del "Diario del Comercio", periódico peliquista.]

El gran baile de Fantasía

En la noche del cuatro de agosto, en la residencia del señor don Emilio Robert y su distinguida señora esposa, se efectuará un gran baile de fantasía. Los caballeros deben pagar sus respectivos recibos al señor Tesorero don Fernando Soto el traje de fantasía es de rigor. A este festival social concurrirán las señoritas María Cañas, Carmen Alfaro, Hilda Valverde, Lidia Tinoco, Clemencia Jinesta, Carmen Sibaja, Elena Rodríguez, Luz Pardo, María Ponce, Virginia Ruiz, Josefina Jinesta, Claudia Peralta, La Alva Guardia, Lillam Bolandí, Paullana Brees, Flora Bonilla, Claudia Castro Beeche, Anita Calzada, María Calderón-Guardia, Flora Ruiz, Margarita Chavarría, Anita Echandi, Blanca Echeverría, Gilda Echeverría, Berta Escalante, Irma Fernández, Flora Hernández, Isabel Sancho, Carmen Jiménez Moreno, Lidia Lindo, Hilda Lyon, Laura Lyon, Violeta Maduro, Leticia Martín, Atilla Montealegre, Hilda Pontón, Anita Cañas, Teresa Fernández y Margarita Guardia.

RECURSOS DEL DELITO LA SITUACION DEL REFORMISMO

para ocultar la derrota inevitable frente a la tempestad que amaga al País

El Club Reformista Herediano es escalado, incendiado y robado por los enemigos de nuestra causa

En la madrugada de antier, según informes que tenemos de la Directiva Central de aquella Ciudad, nuestro Club Reformista fué víctima de un hecho que entra en los dominios del Código Penal, y el más escandaloso que registra la historia política del País.

Fue hasta ayer en la noche, que al abrir el Club para la reunión acostumbrada de los lunes, se observaron las consecuencias y los móviles del delito. Una puerta del salón había sido forzada, varias cortinas que adornaban el mismo habían desaparecido, y el retrato de nuestro candidato, hecho al crayón por un obrero herediano, tampoco se encontró.

La instalación de luz fué también inutilizada, y para darle un aspecto más grave a esos hechos delictuosos, se trató a la vez de incendiar el edificio. Indudablemente, o no les dió efecto, o lograron contener el fuego alarmados por las consecuencias del incendio.

Las listas de adhesiones fueron destrozadas, y como un geroglífico para la acción de la justicia, dejaron estampado un ¡VIVA ECHANDI!

Ante esos hechos, ante esa actitud que acusa la rabia más alarmante y desconsoladora, nos preguntamos nosotros: ¿Quiénes son los verdaderos bolcheviquistas de Costa Rica? ¿Los reformistas o sus enemigos?

Esa actitud, repetimos, lejos de llevar el desaliento a nuestras filas, es un acicate para nuestros esfuerzos, porque una vez más nos convence de la bondad de nuestra campaña, que es de saneamiento en la Nación.

Como represalia de esos hechos, sea quienes fueren los autores, sólo tenemos el desprecio más intenso al intentar manchar con el cieno de sus pantanos nuestra bandera de altísimos ideales.

Al rededor de un Discurso

Nos dirigimos ayer a Desamparados. Había situado allí gruesa artillería el jimenismo; sentaba sus reales por aquellos lares don Joaquín García Monge.

Ocupó la tribuna este distinguido profesor y dijo entre otras cosas que él no confiaba en los programas.

No me parece bien a mí que sin tenerles fe se hagan y se presenten a la consideración del partido, como lo ha hecho el señor Monge, toda vez que no crea que a hacerlo lo haya movido otro sentimiento que el amor a la Patria. ¿Tiene o no el señor Monge fe en los programas? Se supone que lo que probablemente siente es que no haya sido adoptado el suyo por la agrupación política en que milita, pero eso no lo deplora tan sólo él, lo deploramos todos los que, haciendo a un lado los hombres, tenemos en mira un ideal condensado en un manojito de propósitos de reforma necesaria y eficaz para la salud del país.

El señor Monge puede suponer que los círculos que rodean a los hombres, no permitan, por los intereses que han sido creados con la esperanza del triunfo, el desarrollo de los programas. Pero no puede ni siquiera imaginarse que en nuestro partido haya intereses creados en contraposición del nuestro, pues habrá contemplado nuestra forma sencilla de propaganda y la manera de allegar los fondos para hacerla, que toca las puertas de la heroicidad. Luego, quienes hacen su campaña así, con la modestia más absoluta, y ven que su Jefe no adquiere compromisos con otros que con los obreros que toman de su salario la cuota—bien sudada—para ayudarlo, ¿podrán desconfiar del cumplimiento del Programa? Si no se cumpliera, el General Volio se reiría de nuestros sudores, y el señor Monge conoce bien al General para comprender que preferiría reír de las bravatas de quienes lo adversan que del sudor del trabajador.

SAUL M. LAROS

El amplio local de nuestro Club, que puede contener ochocientas personas, es ya insuficiente para nuestras reuniones semanales. Durante la que anoche se celebró, parte de la calle estaba ocupada por la multitud. Por eso se ha resuelto para lo sucesivo, y siempre que la lluvia no lo impida, efectuar esas reuniones en la Plaza García Flamenca. Esa plaza y ese nombre son nuestros por la tradición y por el orgullo que conmueve nuestros pechos al recuerdo del maestro sencillo y abnegado que ofreció su vida empujando a la Verdad, en la lucha libertadora de la cual somos leales y esforzados continuadores. La Historia también nos la enseña como plaza nuestra. En ella se congregaron los vecinos de San José pertenecientes a los barrios occidentales, que son nuestros baluartes, la noche memorable del siete de noviembre de mil ochocientos ochenta y nueve en que el pueblo inerme ganó su primera batalla al Ollmpo opresor. En esa plaza se alzó la tribuna de una juventud sin miedo y sin tacha que combatió con heroísmo nunca superado la tiranía del señor Yglesias. Allí hicimos nosotros, cuando niños, nuestras primeras armas por la causa de la Libertad.

Declamamos que la sesión reformista de anoche estuvo extraordinariamente concurrida. Como siempre, las piezas oratorias que en ella se dijeron, fueron tranquilas y severas lecciones de Civismo.

Carlos Jinesta alzó su lira clamorosa y en cantos rotundos dijo lo que era el reformismo y lo que de su bella doctrina abrábrán de esperar los pueblos hambrientos de justicia.

José Joaquín Alcázar, obrero cartaginés, desarrolló con maestría y sentimiento el artículo de nuestro Programa que contempla la reforma de los sistemas penales vigentes y David Mora reseñó con galano estilo la gira triunfal del General Volio por los cantones de San Ramón y de Palmares.

El Doctor Vargas Araya, ese espíritu combativo que desde la más ruda pobreza se alzó armado de la inquietud suprema en que gestan todas las grandes epopeyas humanas, trajo anoche su contingente de lucha al seno de nuestra empresa de bien público. Y lo trajo en una forma nobilísima, nueva entre nosotros, que será de las muchas victorias que en su corta vida lleva ya conquistadas el Partido Reformista.

Para allegar fondos con qué afrontar los legentes desembolsos que el período final de la lucha reclama, él ideó y puso en práctica inmediatamente una Legión de Honor cuyos soldados ostentarán una divisa especial que es constancia de que han contribuido con diez colones a los fondos de la Tesorería, y de que han inducido a diez compañeros más a contribuir en igual forma. De hoy más la insignia roja con barras doradas pregona ante la despierta conciencia nacional, que quien la porta no es un partidario platónico e indiferente como tantos hay que limitan su acción a las palabras más o menos vehementes dichas en los corrillos de las esquinas. No, la insignia de los legionarios distinguirá en lo sucesivo a los votos conscientes, a los ciudadanos de verdad que abrazan una causa, y hacen por ella un sacrificio. Y esta escuela de cooperación cuyos resultados morales son para nosotros mil veces más apreciables que los productos económicos que rinda, es una de las realizaciones reformistas más gloriosas que aumentará el caudal de fe con que los pueblos creen en la sinceridad de nuestros propósitos.

LOS GNOMOS
DE FERMIN BERNARDAS
Cantina — Café — Chocolate
Asco esmerado y magnífico servicio
La preferida del público
Avenida Central

Comité de Veladas

El Comité Central de Veladas Reformista, hace saber a todos aquellos a quienes pueda interesar, que los espectáculos organizados por ella son exclusivamente a BENEFICIO DEL PARTIDO y que las personas que deseen presenciar el espectáculo cualquiera que sea su condición o calidad no podrán entrar a las Veladas si no van provistas de una entrada COMPRADA EN LA TAQUILLA DEL TEATRO.

Los que contravengan esta disposición emanada del Comité de Veladas, se expondrán a ser rechazados en la puerta del Teatro.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,
J. C. SOTILLO PICORNELL
Presidente.

FRANCISCO DE MENDIOLA
Secretario.

¿Cuál de los verdaderos reformistas va a contentarse con no ser de los esforzados legionarios del honor?

Nosotros conversamos anoche sobre el documento dirigido al Presidente de la República por los Directores del Partido Echandista, y desvestimos de su ropaje de sofisma la torcida intención que está en el fondo de ese documento.

Combaten los señores Echandistas la tendencia del Governante a dar representación en las Juntas Electorales a todos los Partidos militantes, y llegan a calificar de golpe de estado la reforma de la Ley Electoral que se promulgara en tal sentido. Y esos señores—los firmantes y los portadores de la carta—que a tal conducta honrada de un Gobierno califican de subversión del orden legal establecido, son los mismos que aplaudieron y vitorearon la nefanda tradición del 27 de enero y salvo alguna excepción formaron parte del aciago régimen de esta tradición surgido, hasta sus sangrientas postrimerías. ¿Tiene acaso algún basamento moral la severa actitud con que hoy se erigen en jueces de una conducta gubernativa que será honra del país y gloria de sus Instituciones?

Si el espíritu de nuestra Imperfecta Ley Electoral no fuera la de otorgar representación a los partidos en las Juntas Provinciales ¿por qué dispone que éstas al nombrar las Cantonales y Principales de distrito lo hagan por voto proporcional de modo que corresponda a cada uno de los miembros la elección de uno de los que compondrán las juntas secundarias?

Tendrán los señores abogados de la argolla inmensos recursos de ingenio para retorcer y desnaturalizar el sentido de las leyes, pero hé aquí que el país ya no está dispuesto a contemplar de rodillas el escarnio de sus derechos más sagrados, y ha experimentado al leer la aviesa exposición una sacudida de violencia. Esa sacudida lo ha puesto de pie, y ahora vigila cuidadosamente las conocidas evoluciones enemigas. El país estará con sus gobernantes cuando éstos se resuelvan a cumplir su deber, para rechazar el zarzapo de la fiera irritada a la cual se ha negado el alimento de la complicidad.

¿Por qué afirman gratuitamente los señores Echandistas que nuestro Partido y el Jimenista tienen identidad de aspiraciones y pueden llegar a confundirse? ¿Es que nuestra conducta y nuestras constantes declaraciones son falacias de las que antes compararon inatragables en las contiendas de civismo?

Prender que el Presidente de la República prejuzgue a su antojo la actuación futura de los partidos para establecer su situación en las Juntas Electorales, es idea peregrina propia tan sólo de quienes al amparo de una tiranía pretendieron arrebatar al pueblo el derecho del sufragio; y querer condecorar con el cargo honorífico que el nombramiento de tales Juntas lleva en sí, según lo declara la ley expresamente, a la neutralidad—simulada o sincera—que en una democracia tiene que ser un baldón antes que una credencial, resulta el colmo de la ausencia del sentido moral.

No es cierto que nosotros, los Reformistas, hayamos participado en ninguna tentativa para lograr el Poder Público una interpretación legal favorable a nuestro interés en la política del País. Nosotros estamos conscientes de nuestro derecho y vivimos seguros de la fuerza moral que lo hará respetable.

Sabemos de memoria los versos del excelso trovero mejicano que dice:

*El ave canta aunque la rama cruja,
como que sabe lo que son sus alas*
y al sentir que los soplos de la tempestad pretenden aventarnos, contemplamos con fruición la roca inconvertible que nos sirve de asiento.

Y luego abarcamos con amplia mirada de confianza el espacio en que pueden moverse victoriosos los remos de nuestra voluntad.

BILLO

Restablecido

Con gusto consignamos la grata nueva de hallarse en vías de mejora de la grave enfermedad que lo tuvo postrado por algunos días, el preciable caballero don Miguel Cárdenas, Consejero de la Legación de Nicaragua.

Que restablezca totalmente son nuestros más vivos deseos.

Muere D. Daniel Monge Reyes

En esta ciudad murió el apreciable señor don Daniel Monge Reyes, después de breve dolencia. El entierro

Enfermo

En la ciudad de Heredia se encuentra enfermo de suma gravedad el caballero don Tranquillo Ulloa Paniagua. Hacemos votos por el pronto restablecimiento del estimable enfermo.

se efectuó con bastante acompañamiento.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a la señora madre doña Jacinta Reyes v. de Monge, a don José, don Marcelo, don don Coarado, don Vital Monge Reyes y a don Alberto Obando y a los demás miembros de la familia doliente.

Cigarrillos LIBERTY

De Actualidad

El nombramiento de las Juntas Electorales

Al hojear "La Tribuna" de ayer nos encontramos con el memorial dirigido por los Jefes del Partido Agrícola al señor Presidente de la República.

Recomiendan esos señores al señor Presidente de la República el nombramiento de las siete Juntas Provinciales de entre el seno de las masas neutrales.

No vamos a entrar a considerar las artimañas a que se prestaría el nombramiento hecho en tal forma ni queremos pensar que los miembros de junta así electos tomen luego esta o aquella filiación política; pensemos tan sólo si hay ley que obligue a esos señores a renunciar a su ciudadanía, o si cabría dentro de la Constitución vigente alguna ley o disposición que los despojara de sus derechos ciudadanos. Si así no es, cómo van los señores del agricolismo a pretender despojar de sus derechos a quienes, si hoy no han declarado su filiación política pueden estar interiormente, ya definidos o creen de su deber perfilarse hasta en los últimos momentos? El solo hecho de nombrarlos los dejaría reatados a la neutralidad, y no hay legalidad en un procedimiento que despoja de los derechos cívicos a un ciudadano.

Se pretende que el nombrar un representante por cada Partido político entrañaría el sacrificio de una agrupación política y después declara suficientemente bien representadas a las agrupaciones con los fiscales que tienen derecho hasta a presenciar los escrutinios hechos por las Juntas. Y entonces? No veo en qué forma puede así sacrificarse una agrupación política ni el motivo para empeñarse en que las Juntas sean neutrales. Será que esos señores conocen bien el bacalao que cortan los miembros de la Junta y no quieren dejarle a los azules y a los rojos más que las espaldas?

UN OBRERO

De Río Segundo

La voz generosa de las mujeres

Las entusiastas mujeres reformistas de Río Segundo de Alajuela acompañan con alma y corazón las tendencias moralizadoras de las mujeres reformistas de la capital.

Anita S. de González, María J. de Bastos, Paula de Morera, Erlinda P. de Soto, Angelina B. de Argüello, Mercedes O. de Soto, Carmen O. de González, Ninta A. de González, María A. de Bastos, Mérida O. de Bastos, Carmen G. de Hidalgo, Dulcelina G. de Soto, Adelina S. de Zamora, Belarmina S. de González, Benigna B. de Argüello, Teresa R. v. de Soto, Amelia S. de Alfaro, Manuela V. de Hidalgo, señoritas Francisca González, Ester González, Flora y Lidia Soto, Emma Soto, Ermelinda Zamora, Ester Argüello, Rubia Montero, Sara González, Dolores Salas, Cristina Murillo, Genarina Morera, Rosalina Hidalgo, Flora Murillo, Belisa Alfaro, Rosaminda Quesada y Joaquina Soto.

Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344

UNA VENTAJA

para los que compran al contado

Estando ya favorecidos nuestros clientes de crédito con el más ventajoso sistema de Clubs, deseamos favorecer también a los que compran al contado con el plan siguiente:

Todos los meses jugaremos 20 números de la Lotería del Asilo Chapuf. los cuales daremos a conocer por la prensa el domingo anterior al sorteo.

Después de jugada la Lotería hare-

mos una rifa pública en la tienda, que decida cuál día del mes anterior es el favorecido para repartir proporcionalmente al valor de cada ticket, el total de los premios obtenidos con los 20 números de la lotería.

Del 1º de agosto en adelante, exija y conserve el ticket con la fecha del día.

Tenga presente que por cada colón de su compra puede obtener hasta ₡ 100 00

TIENDA ROMERO

Noticias de El Salvador

SAN SALVADOR.—La Compañía del Ferrocarril de Occidente ha establecido servicio extraordinario de trenes entre esta capital y Sonsonate, con motivo del movimiento de pasajeros que a las fiestas agostinas llegan.

—Miembro de la Corte Permanente de Arbitraje designado por El Salvador, han enviado a la Liga de las Naciones su condolencia por la muerte Reibarbos, y proponen para llenar su vacante como Juez de la Corte de Justicia Internacional a Gustavo Guerrero, Ministro de El Salvador en Italia y Baltasar Brum, expresidente del Uruguay.

—Este año quedarán terminados los trabajos de ampliación del servicio en esta capital.

—Llegaron a México los bequistas salvadoreños que harán estudios especiales en aquella República.

—Continúan las alegrías de las fiestas agostinas. En la capital se han exhibido artísticas carrozas y otros espectáculos de gran atractivo.

—Serán explotadas las riquezas minerales del departamento de Chalatenango que están haciendo los estudios previos en el centro.—DIARIO DEL SALVADOR

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. O. de A.

Sociales

Para Alajuela salió la señorita Carme Sibaja.

—Don Juan Molina marchó para Cartago.

—De San Ramón regresó el General Vollo.

—Mejor ha seguído don Bernardo Soto.

—Para los Estados Unidos preparan viaje don Guillermo Guevara y su apreciable señora esposa.

—Para Alajuela marchó doña María Luisa v. de Guevara.

—Doña Manuela de Falco se encuentra delicada de salud.

—Para Limón saldrá de paseo la señorita Flora Hernández.

—Don Luis Uribe regresó del campo.

—Para Desamparados salió don Carlos María Jiménez.

—Don Marclano Acosta regresó de Monte Redondo.

Fiesta patronal

El día primero de agosto se efectuará una fiesta patronal en Piedades de Santa Ana. A las doce habrá Ave María, a las siete un rosario solemne, a las ocho retreta y a las nueve juegos protéticos. El día dos habrá misa rezada de comunión, procesión con la milagrosa imagen de Nuestra Señora de Piedades, misa solemne de vestidos a gran orquesta, rosario cantado. El señor Cura don Manuel Zavaleta y el Mayordomo don Rubén Morales invitan a este festival religioso.

Administración: 7ª avenida E. N° 344

Avances

reformistas

Ecos de la jornada dominical

PARAISO.—Reunión en Yas espléndida. Vecinos entusiasmados aclaman Partido Reformista.—Manuel Antonio Solano. Francisco Marín.

PUNTARENAS.—Espléndida reunión reformista. Pueblo entusiasmado.—Avales.

ALAJUELA.—Reunidas sin exageración, más de 500 personas escuchando prédica reformista. Orador Francisco Fernández, con entusiasmo y elocuencia grandísimos combatió alcoholismo y capitalismo opresor con frases de cultura y de verdad que le merecieron aclamaciones de la multitud. Orador Meneses a la altura de su deber. A pesar de ser nosotros los *Chicheros*, reinó el orden más completo.

LEDEZMA Y RODRÍGUEZ

RIO SEGUNDO.—Joven oradora clamado por reformistas de aquí en su capaña antialcoholica. Su presión fábrica es una reforma necesarísima.

RICARDO GONZÁLEZ

RIO SEGUNDO.—Hicieron reunión improvisada como de clea reformistas. Reinó el orden y el entusiasmo más completos.

FRANCISCO FERNÁNDEZ

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

De San Ramón

En el "Diario del Comercio" del día 24 de julio de este mes, entre los telegramas publicados; hay uno de San Juan de San Ramón, firmado por el Corresponsal Político del echandismo, en el que dice que el maestro de este lugar permitió algún político en la escuela del distrito. Miente miserablemente ese corresponsal. Yo fui el que di permiso para que un amigo, Quesada, conversara decente y decorosamente de asuntos políticos.

Di permiso porque la casa es muy más; es la de habitación; y si la presto hace cuatro años para las clases de los niños, nadie me paga un centavo, ni me reconoce un daño siquiera. La presto gratuita y desinteresadamente; no tiene ese desocupado corresponsal por que mandarlo que es mío, ni nadie derecho de protesta como falsamente lo ha dicho. Tenga presente que cada cual hace de su capa un sayo.

Yo gano la vida con el sudor honrado del trabajo, que ennoblece y dignifica al hombre; gánelo usted así, no con la fama y mentiras.

Para comprobar la verdad y que haga usted lo que guste, aquí, le pongo mi firma.

INOCENTE GAMBOA

San Ramón, 26 de julio de 1923.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: ₡ 2.00 al mes

Director:

JULIO PADILLA

Redactor:

CARLOS JINESTA

Colaborador:

JOSE MARIA ZELEDON (Billo)

Administrador:

LESMES SAUREZ

APARTADO P. SAN JOSÉ, C. R.

Fiesta religiosa

El cuatro de agosto, en la ciudad de Santo Domingo, se efectuará una fiesta patronal en honor del ínclito patriarca Santo Domingo de Guzmán, fundador de la Benemérita Orden de Predicadores.

El señor cura párroco don Francisco de J. Mendoza, ha convidado a los fieles para este festival religioso.

LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en LA BODEGA de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martínez y Co.

Proverbios Orientales

Si quieres la paz, no emples a los mandarines bellos sino en cosas de guerra.

Cuando una asamblea se quede boquiabierta ante un discurso, no juzgues que éste es en extremo ingenioso, sino que aquélla anda escasa de ingenio.

Esto es de Pay-Pey: «A quien te diga que en el campo de las matemáticas han tenido una reunión misteriosa todos los números 1, respóndeles que luego se reunirán los números 2, que valen el doble; luego tres, y otros, hasta reunirse los números 9, cuyo valor absoluto es el más grande de todos».

Cuando imites algo, cuida bien que la copia no te resulte caricatura.

Manso de condición es el chino; pero si le tiras mucho de la coleta, acabará quedándose con la tuya entre las manos.

No confundas al impulsivo la resolución de negocios en que es esencial la prudencia; el fusil, cargado se dispara a la menor presión hecha en el gatillo.



Conquistador

En nuestra vitrina exhibimos el reloj

GEM

que tiene cuerda para 8 días.

La persona que adivine el día, la hora y el minuto que se pare, recibirá una magnífica NAVAJA GEM, de seguridad, como obsequio. Pase a registrar su nombre en esta semana.

J. P. ARANGO Y Co.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es. te N° 344.

CORREOS

El viernes próximo a las 7:30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Bristol, Sud América y Antillas vía Cristóbal, por medio del vapor inglés "Coronado"

El próximo sábado a las 7:30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Méjico, Australia, Nueva Zelandia, Nueva Caledonia, Tahití, Fiji y Cook Islands, Hawaii, China, Japón, Filipinas, Alaska, California, Texas, San Luis, Kansas, Chicago y Nueva Orleans, vía Habana y Cayr Hueso; India Inglesa, Africa, Turquía, Europa y Canadá vía Nueva York; Sud América y Antillas, vía Cristóbal y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense "Pastores"

Paquetes Postales

Inglaterra, jueves a las 14 horas por el vapor "Coronado"; Canal Zone, Panamá y Estados Unidos, viernes a las 14 horas por el vapor "Pastores".

San José, julio 30 de 1923.

Notas de Administración

Habiendo sufrido esta Em presa periódica pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven apertan a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con mas de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

SOBRE LA CIRCULACION DE MONEDAS DE PLATA

Honorable Tomás Soley Güel, Secretario del Tesoro.—San José Costa Rica.

Señor: He sido requerido por el Departamento de Comercio de los Estados Unidos a fin de rendir una información respecto a la situación de la plata de Costa Rica. Tal información está destinada a la Oficina de Finanzas, y posiblemente será publicada como un Informe sobre ese punto, general al mundo entero, ya que datos similares se trata de obtener de todos los países.

El Departamento me ha mandado el adjunto cuestionario, el cual he hecho traducir para la mejor conveniencia de usted. Comprende que muchos de los informes solicitados serán muy difíciles de obtener, pero yo apreciaré, sinceramente cualquier esfuerzo que usted considere propio para llenar la serie de cuestiones que plantea el cuestionario. Tengo el honor de quedar a su atento Sr.

(F) HENRY S. WATERMAN
Cónsul Americano

De Siquirres

El señor Jefe Político de Siquirres don José Espinoza Mora, pasará a ocupar la Jefatura Política del Cantón de Guápiles, y en su lugar será nombrado el señor don Carlos Chamberlain.

Al Guanacaste

En breve saldrán para la región del Guanacaste los señores don Octavio Montenegro y don Juan Rafael Pérez Anticipadamente les deseamos un feliz viaje a los estimables amigos.

Veladas Reformistas

Todo lo concerniente a estas veladas deberá tratarse por escrito o verbalmente con el que suscribe, quien lo comunicará al Comité.

Per el Comité Central de Veladas Reformistas, FRANCO DE MENDIOLA, E.E. Secretario.

San José, 11 de Julio de 1923.

Honorable señor don Henry S. Waterman, Cónsul de Estados Unidos.—San José.

Distinguido señor: Ruego a usted se sirva excusar la tardanza con que contesto su atenta referente al cuestionario sobre la circulación de la moneda de plata, en consideración al largo número de años que abarca, a la necesidad de recoger en distintas fuentes los datos pedidos, y, sobre todo, al deseo de poder completar esta monografía con el resultado de la ley presentada al Congreso para el resello de la plata.

Adjunto se servirá usted encontrar las respuestas al cuestionario, dadas en el mismo orden en que se piden. En el deseo de que estos datos tengan para el American Gold and Silver Institute la utilidad requerida, tengo el honor de suscribirme del señor Cónsul, muy atento y S. S.

TOMÁS SOLEY GÜEL
Secretario de Hacienda y Comercio

LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes:

- Litro ₡ 2.40
- Botella 1.80
- 1/2 botella 0.90
- 1/4 botella 0.50

Vendo este negocio porque tengo viaje para los Estados Unidos.

100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

Aquileo Mora Rodríguez

Se hace cargo de cobrar cuentas o alquileres de casas en la Provincia de Limón; ya sea por vía Judicial con poder, o por vía personal. Para más por menores dirigirse donde el zurdo Mora, zapatería.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

"Gets-It" Segura Exterminacion De Callos



"Gets-It" Segura Muerte de Callos. Toda clase de callos y calloused se rinden a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Un solo uso, segundos y dos ó tres rotas, son necesarios para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y vista una botella de "Gets-It". Fabricada por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

Almacén La Magnolia
Casa Importadora
Especializada en viveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.
Grandes existencias en *Conservas, Vinos, Licores, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.*
Rápido servicio a domicilio
A. Escarré
APARTADO 911
TELEFONO 589

AZUCAR
Bueno y barato
Solo consíguese donde
José Andrés Coronado

Dr. Constantino Herdocia
De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, coniguo al Teatro Variedades
Teléfono N. 143 San José, Costa Rica

LA NOVEDAD DEL DIA
Caramelos de leche con postales artistas de Cine Mundial
Colección de 120 A 10 cts. paquete
De venta en todas partes
Unico depósito al por mayor en el Almacén de
Tomás Fernández

CORSE WARNER
El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo
Hecho en la Fábrica más grande del mundo
Siempre hay gran surtido de estilos donde
JOSE ALVARADO
La Bella Jardinería
Use el jabón **IVORI** (flotante)

Para la finca como para la ciudad el mejor camión es el **FORD**

El carro liviano, fuerte y más económico que hasta ahora se ha conocido.
J.P. Arango & Co.

Latas vacías de Harina Lacteada
Se compran en
LA INDIA
EDUARDO L. FERNANDEZ
TELEFONO 378 APARTADO 1064

Para ese malestar, pereza y sueño, tome
DIGESTOIDES
después de comida
PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

MISION EVANGELICA
150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Jueves y Domingos a las 7.15 p.m.
Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite.
Creemos en un solo Dios y en un solo mediano entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en la coacción; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos: con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.
TRAUBE Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.